

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

S. Tiburcio y Sta Susana

FUENTERRABIA 6 DE JULIO.

No hay dia que no se presenten á Muñagorri 10, 12 o 14 facciosos armados, y hace tres lo hizo un capitán natural de Pamplona con su asistente y dos caballos, procedentes de Estella. Segun datos bastante fundados, tiene ya gente suficiente para formar cinco ó seis batallones de á 500 hombres todos del pais, que es lo mas ventajoso. Desde la victoria de Peñacerrada se presentan diariamente en San Sebastian á trabajar en el nuevo camino que se está construyendo, y con los que antes habia, hay reunida bastante gente, que, segun tengo entendido, está pronta á seguir los planes de Muñagorri.

Las fuerzas enemigas se concentran á la parte de Estella, donde temen mucho un ataque del Conde de Luchana. El 6º batallón de Güipúzcoa que se hallaba en Andoain recibió la orden para marchar a aquella parte; pero los dos primeros dias se resistió á obedecer.

Ayer estuvieron en esta Lord Jhn Hay, dos coroneles y varios oficiales de la marina real británica.

MADRID 12 DE JULIO.

De Logroño escriben á la *Espania* describiéndole los festejos que se han hecho en aquella ciudad al Conde de Luchana y tropas de su mando con motivo del triunfo conseguido últimamente en Peñacerrada.

IDEM 13.

En el Faro de Bayona, de 7 de este mes, se dice lo siguiente:

Varias cartas de Paris del 3 del corriente, anuncian que el Marques de las Marismas está casi decidido á encargarse del empréstito que las Cortes autorizaron en la presente legislatura. En las mismas cartas se

asegura que el célebre banquero español ha tomado esta determinacion despues de una conferencia detenida con varios personajes de alta categoría, entre los cuales parece que se cuenta al Sr. Conde de Torreno.

—“El Centinela de los Pirineos del 7 que recibimos ayer inserta los siguientes párrafos, refiriéndose á una carta de la frontera del 15.

“El 1º batallón de Güipúzcoa que ocupaba á Vera y á Lesaica ha recibido orden de dirigirse á Tolosa, en donde deben ser revistados los dos batallones güipuzcoanos.

“El general en jefe de las tropas carlistas, Maroto estaba el dia 1º del corriente en Salvatierra de Alava, en cuyas cercanias habia reunido los 17 batallones y tres escuadrones.

“La voz que habia corrido de haber sido asesinado el General Guergué no se ha confirmado.

“Antes de ayer se hizo en Bayona una contrata para vestir a ocho batallones carlistas de Güipúzcoa: algunos agentes del Pretendiente fueron á dicha ciudad con este objeto.

“Escriben del cuartel general de Elorrio que el dia 1º del corriente recibió su nombramiento de comandante general de Güipúzcoa el mariscal de campo Urbistondo.

Noticias del ejército del Norte.

Solo hemos recibido la carta de uno de nuestros correspondientes que mas abajo insertamos, la cual contiene algunos pormenores interesantes, respecto á las operaciones sucesivas de nuestras tropas.

TREVIÑO 7 DE JULIO.

Son las ocho de la mañana y tenemos á la vista la columna del Sr. Coronel Zurbano que se dirige á Vitoria para operar.

Nos ha sorprendido su presencia porque ayer mañana nada se sabía

de su fijo paradero, solo si que hacia dos dias habia marchado á la Rioja: contamos que bastará su presencia para ahuyentar la canalla que tan amenudo insultan los centinelas y vecinos de Vitoria.

Tampoco será extraño que mientras el general se ocupa de la toma de Estella pegue algun golpe brusco de los que con razon tanto se temen.

La fcción sigue cada dia en mayor desaliento y acabarán de recibir el golpe mortal de que se tome Estella, punto que con fundamento calculamos no existirá á fines de este mes.

La desercion progresa y el paisanage ya no dice sino viva el que gane y que ellos solos desean p. z.

Los batallones que estaban a la parte de Maestú han marchado tambien hácia Estella, quedando por aquí únicamente el 2º de Alava y algunas partidas de volantes; pero que no se vayan con pinturas porque Zurbano es algo estratégico en el modo de hacer la guerra.

Sabemos que el 4 se presentaron 18 facciosos en Laguardia de los que han sentado plaza 4 de ellos con Zurbano.

No tengo otra cosa que poderlos decir por hoy.

AINHOA 4 DE JULIO.

Las autoridades carlistas siguiendo la marcha oscura y tenebrosa que les es peculiar, mantienen á los habitantes de las provincias en la mayor ignorancia, permitiéndoles leer únicamente el Boletín de las provincias vascongadas y de tiempo las Gacetas de Francia y de Languedoc. No se aventura nada en decir que estos pueblos no saben absolutamente lo mas minimo del estado de la guerra, y así puede decirles impunemente el Boletín oficial, que la pérdida del General Espartero, en el ataque de Peñacerrada, consistió en 5.000 hombres fuera de combate, entre los

cuales contaban 2.000 muertos, no subiendo la de D. Carlos mas que á 500 heridos y algunos pocos muertos,

A pesar de todos los esfuerzos de la politica del Pretendiente, los habitantes de las provincias principian ya á descubrir la verdad.

Una compañía de Zapadores que estaba fortificando el fuerte de Urdaco, debia trasladarse á Vera para relevar la guarnicion, y marchaba ya este pueblo cuando recibió orden el 10 de Junio, para dirigirse inmediatamente á Estella, abandonando los trabajos que habian principiado. Es positivo que los carlistas temen con fundamento perder esta última plaza, y tratan de aumentar su guarnicion aunque sea separando sus tropas de los puntos mas interesantes.

Estos últimos dias, ha pasado por Zaramandi con direccion á Elorrio algun dinero para los carlistas, procedente de Bayona. Hasta ahora las cantidades que han entrado en las provincias, no pasan de 136.000 francos, y aunque los agentes del carlismo hacen correr la voz de que esperan muy pronto 1.250.000 francos que deben venir de Holanda, nadie los cree, pues todos saben los recursos pecuniarios del extranjero se concluyeron para el Pretendiente.

Se observa una extraordinaria agitacion en el cuartel de Elorrio. Los dos partidos exaltado y moderado se disputan el poder, y la camarilla se esfuerza todo lo posible por conservarlo.

La faccion de Navarra está desanimadísima: los soldados no quieren batirse, y se limitan á hacer marchar y á comer raciones cuando las tienen. Esta observacion ha podido hacerse muy bien en la accion de Peñacerrada, siendo lo mas singular que los soldados dicen públicamente que pasó el tiempo de batirse, y que el único recurso que les quedaba es defenderse en sus montañas. Resulta de esto que nadie puede ir de un punto á otro sin ser robado.

Ultimamente lo fué un pobre paisano, al que quitaron 53 francos asesinandole en el acto por haberse querido defender.

Los soldados de la faccion navarra, mas inclinados al robo y al pillage, son los del 5º batallon, el que está acantonado en la frontera; de seguro es imposible que nadie pueda escaparseles sin pagarles algun tributo de grado ó por fuerza.

Vá á hacerse aun una leva en

Navarra de los jóvenes que hayan llegado á la edad fijada por la ley despues del último alistamiento: pero el número de ellos es insignificante: habiendo poblaciones de 5.000 habitantes que solo cuentan seis mozos aptos para el servicio. Tan extraordinariamente ha sido diezmada la juventud en los 5 años de guerra desoladora que ha sufrido aquella desgraciada provincia.

CADIZ.

BANDO.



Los enemigos de la Patria trabajan sordamente para promover desórdenes en la primera ocasion y con cualquiera pretexto que se les presente. La contribucion extraordinaria de guerra, decretada últimamente por las Cortes, y la ley sancionada del diezmo, son las bases sobre que pretenden estraviar la opinion de los pueblos, concitando el odio contra el Gobierno y la representacion nacional. Mal avenidos con la subordinacion de los ejércitos, con los triunfos adquiridos por sus armas, y con el restablecimiento del orden público, no perdonan medio de llevar á cabo sus planes de sangre y de disolucion; y aunque cuento con la inmensa mayoría de estas afortunadas provincias, con la lealtad de la Milicia Nacional, y la fidelidad y disciplina de las tropas que las guarnecen: á fin de reprimir con mano fuerte la audacia de esos clubs miserable origen de los males que nos agovian, y con arreglo á las facultades que S. M. se ha dignado conferirme, MANDO:

1º=Los Comandantes Generales tendrán dispuesto un destacamento compuesto de 100 infantes y 20 caballos para acudir personalmente al punto en donde se alterase el orden.

2º=Los motores de la revolucion serán trasladados á la Capital de su Provincia, y juzgados por un Consejo de Guerra ordinario.

3º=Si el foco de rebelion se extendiese á un segundo punto, con sola esta circunstancia declararán la Provincia en estado de sitio, y los factores serán fusilados acto continuo, de forma que sea simultaneo

con el crimen el escarmiento.

4º=A la declaracion del estado de sitio, reasumirá el Comandante General el mando y atribuciones de las demas autoridades de su Provincia.

5º=Ninguna persona, en el estado escepcional que queda marcado en el anterior artículo; viajará sin un salvo conducto, espedido por el Alcalde del Pueblo de su residencia, y el que contraviere, será detenido y juzgado por el Consejo de guerra ordinario.

6º=Los Gobernadores ó Comandantes de armas, á cuyas órdenes estará subordinada la Milicia Nacional, serán responsables de la tranquilidad de las poblaciones.

7º=Si el motin fuese en la Capital de la Provincia, el Comandante General será responsable de ejecutar en ella cuanto queda prevenido.

8º=En cualquier punto en donde el orden se subvierta, todos los empleados, así militares como civiles ocuparán el lugar que les corresponda, sin dudas ni vacilaciones.

ANDALUCES. confianza y sumision á las Leyes; vuestra seguridad personal está garantida por un hombre de bien; desechad las influencias de los malvados que medran con vuestra sangre, y que su divisa es el puñal y la tea de la discordia. Mis palabras son sagradas, y mis hechos os acreditan que sé cumplir lo que mando. Cádiz 29 de Julio de 1838.=El conde de Clonard.

TERUEL 1º DE JULIO.

Hoy á las cuatro de la mañana, ha salido hácia Daroca el Excmo. Sr. General Oráa con su brillante brigada y con su gran tren, para los sitios de Cantavieja y de Morella: lleva un mortero de á 12 y 3 cañones de á 18, llamados el *Sidonio*, el *Argesilão* y el *Amoroso*. Los pueblos se han llenado de una inesplicable alegría y de una entera confianza de que se tomarán dichas plazas y se batirá á la faccion. En el entretanto, los facciosos roban cuanto encuentran, y se llevan á Cantavieja y á Morella hasta las adulas enteras de los toros y bueyes de labor. Los pueblos por lo mismo, al experimentar tales desengaños de la faccion, la aborrecen en

el alma; y estoy seguro (lo sé bien) de que tan luego como internen vuestras tropas en la tierra baja, recibirá la facción uno ó dos golpes buenos y sucumban Cantavieja y Morella; los mismos paisanos han de acabar con los facciosos, porque están aburridos, desengañados y escarmentados.

El Sr. General Oraa ha hecho el obsequio al Ayuntamiento de esta capital de darle los fusiles que había en el parque de artillería de los facciosos prisioneros y pasados para completar de armar á los milicianos nacionales.

IDEM 4.

El grueso de las facciones aragonesas y catalanas se hallaba, hace trece dias, entre el Orcajo y San Mateo, segun noticias de arrieros procedentes de aquella parte.

Desde Allepuz y Jorcas pasó á Rubielos L. de Merino, que el dia 2 pernotó en San Agustín, y ayer salió para el Toro, y no será extraño lo hiciese en combinacion con los cabecillas Rufo, Viscarró, que con cuatro batallones y unos 100 caballos, estaban hace dos dias en Vivel, Cauziel y Gérica.

En Chelva se halla el batallón faccioso castellano.

CORONACION DEL EMPERADOR DE AUSTRIA.

La *Gaceta de Leipsik* publica una carta de Viena que contiene el siguiente programa de las ceremonias que deben observarse en la coronacion del Emperador de Austria en Milan: — Conforme lleguen S. M. y la Emperatriz, el 4º de Setiembre, á Loreto, se verificará su entrada solemne, y se iluminará la ciudad. El dia 2 se presentarán las autoridades, los militares y el Clero, y por la tarde irá la comitiva al Corso. El 5 tendrá lugar el ceremonial del *homenage* y por la tarde cumplimentarán las Señoras á SS. MM. El 4 visitarán S. M. y la Emperatriz los establecimientos públicos, y por la noche honrarán con su presencia, un espléndido baile, para el cual se han repartido 4.000 esquelas de convite. Continuarán el dia 5 SS. MM. inspeccionando los establecimientos públicos civiles y militares. El 6 es el dia

fijado para la coronacion, á la cual seguirá una gran comida, y á la noche se iluminarán la ciudad y el Corso. El 7, despues de visitar SS. MM. la exhibición en Milan, le darán un concierto en la Corte los alumnos del Conservatorio de música. El dia 8 el Emperador y la Emperatriz harán una visita solemne á la iglesia de S. Ambrosio, y habrá un magnifico banquete en la Corte. El 9 se verificará en la iglesia la gran ceremonia y á la noche un brillante baile en el Teatro la Scala. El 10 dará el Emperador audiencia pública, despues tendrá lugar la solemne inauguracion del Arco de la paz, y habrá fuegos artificiales en el circo. El 12 asistirá S. M. á una sesion de la regencia y á un baile que se dará en la Corte. El 13 tendrán las tropas gran parada y harán evoluciones y la ciudad de Milan dará regocijos públicos. El dia 14 el Emperador y la Emperatriz visitaran por segunda vez la exhibición, y darán su última audiencia. Por la noche irán SS. MM. al teatro, y partirán el 15 para otros pueblos de Italia, entre ellos Venecia, donde segun una carta de aquella Capital, se hacen grandes preparativos para recibirlos, pues se están adornando las calles, reparando los canales &c. SS. MM. harán su entrada solemne el 5 de Octubre y al siguiente dia recibirán Corte, y se dará una magnifica representacion en el teatro. El 7 habrá fuegos artificiales, y un gran banquete y baile en la Corte. El 12 maniobrará la escuadra. SS. MM. saldrán de Venecia el 17 de octubre.

PARIS 11 DE JULIO.

El Rey de Sajonia, que se hallaba últimamente en Dalmacia acaba de hacer un escursion en el pais de los Montenegrinos, poblacion independiente sometida á la proteccion de la Rusia, que obedece á un gefe eclesiastico llamado Wladica en el lenguaje Montegrino. Cuando llegó á oídos del gefe mencionado que el Monarca Sajon trataba de hacer una visita en sus dominios, creyó era conveniente salirle al encuentro por lo cual consultó á los notables del pais los que se opusieron por el pronto á

su intento aunque despues se convinieron con él. Tan luego como vió llegar á Federico Augusto se prosternó ante él y le ofreció un hermoso caballo negro acostumbrado á trepar con ligereza por aquellos ásperos cerros. Montólo el Rey y tanto S. M. como los que componian su séquito, que tambien iban montados, se pusieron en camino, precedidos y acompañados de los Montenegrinos para trasladarse á la Capital, si tal ha de llamarse una especie de villorro llamado Attigne porque en todo el territorio Montegrino nada existia que pudiera llamarse razonablemente Ciudad. Mientras duró el viage los habitantes de Montegrino dispararon algun tiro de fusil ó pistola, en señal de alegría lo que no dejaba de presentar algun peligro porque estaban cargadas con bala las armas de fuego.

A la mitad del camino habian preparado un almuerzo compuesto de un carnero asado entero y puesto sobre un anchisimo plato de madera. Como no habia ni cuchillo ni tenedor ni ningun otro utensilio de mesa, hubiera quedado intacto el carnero sino hubiera sido por un oficial de la guardia del Rey el cual conociendo que S. M. tenia hambre desenvainó su sable y con el lo hizo trozos que cada uno tomó y comió con apetito. Tocante á la bebida fué preciso contentarse con el agua de una fuente cercana, á la cual se arrojaron para apagar su sed sirviendose ya de las manos ya del sombrero ó casco como cada uno pudo.

Concluido el parco desayuno se continuó la marcha, y al ponerse el Sol, llegaron el Rey y su séquito á Attigne donde el Wladica le tenia preparado un cuarto muy cómodo para dormir. Federico Augusto pasó la noche allí y de madrugada volvió á salir siguiendo el mismo camino que antes habia traído acompañado de su mismo séquito del Wladica y de los demás Montenegrinos.

Variedades.

NAPOLÉON Y EL VERDUGO.
¿Quién es ese hombre? dijo mien-

tras yo estaba á bastante distancia de él: sin duda algun chuan, algun Seid enviado por la Inglaterra; Rustan vela sobre tu preso.

—Oh! no se me escapará, yo corto cabeza:—y hecha tal notificación sacó Rustan de debajo de su gran capa un sable de mameluco que blandió con aire de triunfo. Los oficiales que acompañaban al Emperador se dieron prisa á registrarme, siendo uno de ellos el principe Alejandro Berthier y el gran Mariscal de Palacio: nada hallaron en mí que pudiese dar la menor sospecha, y registraron, ojearon y revolvieron el tomfo de las *Noches romanas*, por si encontraban en él algun papel ó apunte que les sirviese de indicio. Previendo yo que iba á sufrir un interrogatorio en toda regla, habia querido explicarme repetidas veces: pero no bien desplega los labios cuando el mameluco me los cerraba con *au callu, ó mi corto cabeza*.

Me habian casi desnudado, y convencido el Emperador de que no era yo temible en semejante estado se acercó á unos cuatro pasos.—Tu nombre, dijo con toda la sangre fria calculada del poderoso.—Sanson.—Fruncio las cejas y se levantó de hombros dando á entender que mi nombre le causaba una estraña impresion.—¿Que hacias en el momento que yo he llegado?—Leia.

Su frente se desanubló algo tanto.—¿Quien eres? continuó.—Soy el ejecutor de las sentencias criminales.

A estas palabras que mas bien deje escapar que pronuncié, el Mayor general como penetrado de una repentina repugnancia, tiró el libro de que se habia apoderado, y el gran Mariscal de palacio, que estaba á mi lado, retrocedió como horrorizado. No se lo que entonces pensaria el mameluco; pero conoci que no le animaban ya ideas hostiles contra mí: le vi sonreirse con benevolencia, y contéplarme con toda la admiracion de un asiatico.

S. M. I. experimentaba una agitacion convulsiva que en vano se esforzaba en disimular.—"He tocado, decia á media voz, á los apesados de Jaffa!—Debo decir sin vanidad que, en medio de aquella escena tan humillante, para mí, no desagradó á S. M. mi presencia.—"Este anciano tiene una fisonomia que anuncia un caracter bondadoso. Con todo, Duroc, me parece que te ha dado miedo. Dejale ir en paz añadió dirigiendose á mi vigilante custodio. Despues como volviendose

en si mismo,—"oye, Sanson, me dijo desde cuando egerces tus funciones?"—Desde el año de 1778.—"Con que tú eres el que en el de mil setecientos noventa y tres...—No acabó la frase; pero me indicó con un movimiento de cabeza el sitio en que estuvo el antiguo cementerio. Yo me cubri la cara y tome mi pañuelo para enjugarme las lagrimas.—"Ah! eres tú, continuó; y si llegase á haber una nueva Convencion!... si se atreviesen...!"—"Señor, responde haciendo una profunda reverencia, yo egecuté á Luis XVI.

Al enderezarme adverti en S. M. sintoma de terror; sus ojos estaban inmóviles, y temblaban sus labios como los de un paciente en su última hora. El Emperador estaba petrificado.—Nos guillotinará á todos...! esclamo el principe de Neuchatel.—Vamos de aquí—dijo Napoleon saliendo de su enagenamiento: y desaparecieron.

Sta. Cruz de Tenerife.

Sabemos por buen original que el Illmo. Obispo de Canarias ha tenido el honor de ser obsequiado por el Vice Presidente de la Republica de Venezuela, encargado del Poder Ejecutivo, con una remesa de la preciosa planta cuichunchully, tan recomendada para la horrible enfermedad conocida con el nombre de Elefancia; y no dudamos que S. S. I. comunicará al público en el Atlante los efectos que produzcan los experimentos que van á practicarse de su orden en diferentes puntos.

MOVIMIENTO MERCANTIL.

PUERTO OROTAVA.

Entrada y salida de buques en todo el mes próximo pasado.

ENTRADA.

2 Goleta Inglesa Azores Packet, de Canaria con 20 horas; efectos á los Sres. Parley Sittle y Comp; salió el 10 para Inglaterra con vinos.

3 Barca Americana William P. Larrabec, de Havre de Gracia, con 18 dias de viaje, en lastre á los mismos Sres.; salió el 26 para

Nueva York con vinos y barrilla.

23 Bergantin español Orotava de la Habana en 14 dias; carga de azucar, cueros &c. á su dueño D. Francisco G. de Ventoso, y 38 pasajeros. Siguió á Santa Cruz en cuarentena, por disposicion de la Junta superior.

31. Goleta Inglesa Andrew Wilson, de Londres en 25 dias, con efectos y lino al mismo.

SALIDA.

5 Goleta Americana William, para Filadelfia con vino y escala en Lanzarote á tomar barrilla, despachada por D. Francisco G. de Vento-o.

VENTA DE BIENES.

NACIONALES.

Por Decreto del Sr. Intendente de esta provincia fecha de ayer manda se nombren peritos que valoricen una hacienda que llaman de Visidama á Satintejo situada en la Veja de Santa Brigida en la Isla de Canaria que perteneció al suprimido Convento Dominicó de la Ciudad de las Palmas en dicha Isla.

Lo que se hace saber al público por medio de los periódicos de esta Capital para su conocimiento.

Sta. Cruz Agosto 10 de 1838.—Francisco Diaz Leal.

EMBARCACIONES.

8 Bergantin Español nombrado Isabel 2ª su capitan D. José B. Gonzales procedente de la Habana con escala en la Palma 19 pasajeros su carga 408 cajas azucar 8 pipas aguardiente, cueros, venados cera, miel de abeja.

40 Salió para Londres el Bergantin Español nombrado Churrucol su capitan D. Tomas Floxteque, conduce á su Bordo 465½ pipas de vino y 498 pacas de Musgo con 311 quintales.

Id. Salió para Newyork la Goleta Americana, nombrada Celerity su capitan Juan Dumott, conduce á su bordo, 2600 quintales de barrilla, y 400 cuarterolas de vino.

Editor responsable P. M. RAMIREZ

Imprenta de EL TLANTE.